

Zeitschrift: Illustrierte schweizerische Handwerker-Zeitung : unabhängiges Geschäftsblatt der gesamten Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Herausgeber: Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Band: 44 (1928)

Heft: 25

Artikel: Bericht der Unfallversicherungsanstalt für 1927

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-582203>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 22.01.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Das Projekt sieht einen stufenweisen Ausbau vor. Das Maffiodach der Urnenhalle ist begehbar, mit einer mächtig hohen Brüstung gegen Süden und einer Grünhecke mit einzelnen Stufen gegen den alten Friedhof. Architektonisch geschieht die Stützmauer des östlichen Abschnittes vorgezogen und der Übergang vom ursprünglichen Friedhof zur jetzzeitigen, tiefer angelegten Erweiterung durch ein zweistöckiges Gebäude bewerkstelligt, das für Zwecke der Leichenaufbewahrung benützt werden kann. Die Verbindung mit dem alten, oberen Friedhof geschieht durch zwei Treppen.

Die Urnenhalle erhält eine Eisenbetondecke, als begehbare Terrasse vom alten Friedhof aus zugänglich; ihr Aussehen wird bereichert durch Schraffitoarbeit oder dekorative Bemalung. Die Urnennischen werden in geschliffenem Sandstein ausgeführt.

Der Vorschlag lautet für die verschiedenen Bauteile:

- | | |
|---|------------|
| 1. Mauer westlich des Totenhauses samt Treppenanlage zwischen dem höhergelegenen Teil des alten Friedhofes und dem neuen Friedhof | Fr. 19,000 |
| 2. Erstellen der Urnenhallenanlage westlich der Freitreppe | „ 18,000 |
| 3. Vorsetzen der Mauer des östlich und tiefer gelegenen Teiles des alten Friedhofes | „ 3,300 |
| 4. Totenhaus | „ 7,900 |
| Gesamtbaukosten des ersten Ausbaues | Fr. 48,200 |

Eine Nischenwand mit Urnennischen, inbegriffen Diefern der geschliffenen Platten, samt Verputz und Malerarbeiten (24 einfache Nischen), kostet Fr. 500.

* * *

Die Gemeindeversammlung vom 5. August stimmte dem Gutachten des Gemeinderates zu und bewilligte die nötigen Kredite für den ersten Ausbau der Urnenhalle samt Totenhaus. Damit erhält die Gemeinde Amriswil eine sehr schöne Erweiterung des Friedhofes und eine vorbildliche Urnenhalle.

Bericht der Unfallversicherungsanstalt für 1927.

(K.-Korrespondenz.)

Die Schweiz. Unfallversicherungsanstalt in Luzern feiert in diesem Jahr ihren 10-jährigen Bestand. Aus den jeweiligen Jahresberichten ist zu entnehmen, daß das ganze Unternehmen auf breiter sozialer Fürsorge aufgebaut ist und sich von Jahr zu Jahr vergrößert.

Im Personalbestand sind keine wesentlichen Änderungen eingetreten. Die Gesamtzahl der Angestellten betrug bei Jahreschluß 574. Gegenüber wenigen Jahren ist diese Zahl um mehr als 100 Beamte zurückgegangen.

Der obligatorischen Versicherung unterstanden am 31. Dezember 1927 38,699 Betriebe gegen 37,878 im Vorjahre. Ihre Zahl hat also um 821 zugenommen. Neu unterstellt wurden 2591 Betriebe und gestrichen 1770.

Besondere Aufmerksamkeit schenken die Organe der Anstalt der Unfallverhütung. Von den technischen Inspektoren des Unfallverhütungsdienstes wurden 1230 Betriebsinspektionen vorgenommen. Zur Verhütung von Unfällen wurden 3247 Weisungen herausgegeben; die Mehrzahl hiervon entfiel wiederum auf die Holzbearbeitungsmaschinen. Der Anstalt sind im Jahre 1927 insgesamt 125,341 Unfälle gemeldet worden, und zwar 95,042 Betriebs- und 30,299 Nichtbetriebsunfälle. Die Unfälle haben gegenüber dem Vorjahre wiederum zugenommen. Bei den Nichtbetriebsunfällen ist die Zunahme verhältnis-

mäßig stärker als bei den Betriebsunfällen, sie beträgt bei erstern 6,28 % und bei den letzteren 5,60 %. Todliche Unfälle haben sich im Berichtsjahre 603 ereignet, (330 Betriebs- und 273 Nichtbetriebsunfälle). Invalidenrenten für Unfälle wurden bis zum Jahresende 1927 festgesetzt. Bis zum Jahresende zahlte die Anstalt 1,018,703 Fr. an Renten aus. Davon entfallen auf die Hinterlassenenrenten 372,924 Fr., auf die Invalidenrente Fr. 645,749.30. Für das ganze Jahr 1927 wurden unter dem Titel Renten 12,038,456 Fr. ausgerichtet.

Prozesse um Versicherungsleistungen wurden bei den kantonalen Gerichten 420 angehoben; anhängig waren auf Jahresende noch 288 Prozesse. Vom Eidgen. Versicherungsgericht wurden 54 Fälle erledigt. Von den Prozessen in erster Instanz wurden erledigt: 102 durch Vergleich, 91 durch Abstand vom Prozeß und in 230 Fällen durch Urteil. Dieses fiel in 129 Fällen ganz zu Gunsten der Anstalt, in 80 Fällen teilweise zu ihren Gunsten und in 21 Fällen zu Ungunsten der Anstalt aus. Die Erledigung vor dem Eidgen. Versicherungsgericht geschah in 4 Fällen durch Vergleich, in 6 Fällen durch Rückzug der Berufung und in 44 Fällen durch Urteil. Dieses lautete in 29 Fällen ganz zu Gunsten der Anstalt, in 10 Fällen teilweise zu ihren Gunsten und in 3 Fällen zu Ungunsten der Anstalt.

Die Betriebsergebnisse der Anstalt sind gut. Die Rechnung der Betriebsversicherung schließt trotz der erwähnten Tarifrevision mit einem Betriebsüberschuß ab, der gestattet, dem Reservefonds 371,408 Fr., oder 1 % der Prämien, zuzuwenden, in die Prämienreserve 2,100,000 Franken zu legen und auf neue Rechnung 61,695 Fr. vorzutragen. Die Rechnung der Nichtbetriebsunfälle schließt ebenfalls mit einem Überschuß ab, 500,000 Fr. fallen in den Prämienreservefonds und 58,265 Fr. werden auf neue Rechnung vorgetragen.

Die Prämieeneinnahmen beliefen sich 1927 auf 50,245,388 Fr., sie sind um 1,124,244 Fr. hinter den letztjährigen Einnahmen zurückgeblieben. Dieses Resultat ist dem Umstande zu verdanken, daß die Tarifrevision zu Gunsten der Betriebe eine Verminderung der Prämien für die Anstalt um rund 2,410,000 Fr. mit sich brachte.

Verbandswesen.

Schweizerischer Werkbund. Die große Tagung des Schweizerischen Werkbundes in Bern begann am 8. September vormittags mit einer Besichtigung der Saffaubauten unter Führung der Saffa-Architektin Fräulein Luz Guyer, deren Werk große Anerkennung gesollt wurde.

Nachmittags fand unter dem Vorsitz von H. Bühler, Winterthur, im Großratsaal die Mitgliederversammlung statt, zu der sich etwa 50 Mitglieder und Gäste eingefunden hatten. Der Jahresbericht wurde genehmigt. Der Werkbund besteht gegenwärtig aus 370 Mitgliedern und 58 Förderern, wobei Bern mit 64 Mitgliedern die drittstärkste Ortsgruppe bildet. Genehmigt wurde ferner die Jahresrechnung, die mit einem Passivsaldo von Fr. 3107 28 Rp. schließt.

Die Versammlung ehrte das Andenken des verstorbenen Herrn Dr. Trog, Redakteur an der „Neuen Zürcher Zeitung“ in üblicher Weise.

Die in Austritt kommenden Vorstandsmitglieder Präsident H. Bühler, Winterthur, und Direktor Rob. Greuter, Bern, wurden wiedergewählt.

Der Arbeitsplan sieht u. a. eine Ausstellung für Kunst und Kunstgewerbe vor, doch sind Einzelheiten noch nicht festgesetzt. Wichtig ist die Herbeiführung neuer Mittel